

日本史

〔 I 〕 次の文を読んで、設問に答えよ。

稲荷山古墳から出土した鉄剣に人物の名前が漢字の音を用いて刻まれていたように、^①独自の文字をもたなかったわが国の言語は、当初漢字の音を借りて表記されていた。またヤマト政権においては、さまざまな記録や文書の作成は海外から来た渡来人にゆだねられていた。

奈良時代には皇室の伝承などを が筆録した『古事記』のような書物が編纂されていくが、これらも当然、漢字を工夫して使用しながら書かれた。貴族や官人には漢詩文の素養が必要とされ、^②大学などの機関では書や漢字の音の学習が行われた。また、大友皇子や大津皇子らの漢詩をおさめた『懷風藻』が編纂されたのもこの時期である。他方、漢字の音や訓を活かしながら日本語を表記する方法が発達し、そのような表記による『万葉集』も生まれた。

平安時代初期には漢文学が発展し、^③『凌雲集』などの勅撰漢詩集が編纂されただけでなく、僧のなかにも『文鏡秘府論』で知られる のように漢詩文の素養を示す者もいた。他方、仏教用語のなかには古代インドのサンスクリット語から作られたものも少なくない。たとえば、^④密教の世界観を図像で表現した曼荼羅もサンスクリット語に由来している。

やがて唐が衰退し、日本の外交関係に変化が見られるようになると、日本語の表記にも大きな変化が生じた。平かなや片かなが発達していったのである。そのなかで、『竹取物語』や『更級日記』などの女性による日記文学も多く著された。また が著した『枕草子』なども、^⑤かな文字を使用して書かれたこの時代の傑作である。平かなや片かなは、その後日常生活においても広く用いられるようになり、しだいに民衆にも浸透していくこととなる。

このほかに、日本で使用されてきた文字としてはローマ字がある。^⑥安土桃山時代には、来日したヨーロッパの宣教師たちが活字印刷術を伝え、ローマ字による出版が行われた。^⑦また後に、日本の近代化の過程で西洋文明の影響が強くなると、ローマ字で日本語を表記することを提案する者も現れてくる。このような主

張は普及するまでには至らなかったが、近代化の過程で漢字の廃止などを含めて、さまざまな日本語表記の改良が検討された。また、文学の世界では明治 20 年代には言文一致体による作品が発表されていた。^⑧

問 1 文中の空欄 A～C にあてはまる人物の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～⑧から 1 つ選べ。

- ① 稗田阿礼－空海－清少納言 ② 稗田阿礼－最澄－清少納言
③ 稗田阿礼－空海－紫式部 ④ 稗田阿礼－最澄－紫式部
⑤ 太安万侶－空海－清少納言 ⑥ 太安万侶－最澄－清少納言
⑦ 太安万侶－空海－紫式部 ⑧ 太安万侶－最澄－紫式部

問 2 下線部②に関する以下の文 X・Y の正誤の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から 1 つ選べ。

X 江田船山古墳から出土した大刀にも同様に「大王」の文字が刻まれており、大王の名が関東地方から九州に至る範囲に知られていたことがうかがえる。

Y 古墳は 3 世紀後半から 7 世紀ごろまで盛んに造営されるが、6 世紀以降になると竪穴式石室が一般化し多量の土器が副葬されるようになる。

- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

問 3 下線部⑥に関連して、ヤマト政権下における文化について述べた文として明らかな誤りを含むものを、次の①～④から 1 つ選べ。

- ① 仏教は朝鮮半島を経由して日本に伝えられ、大王家や豪族の間に広がった。
② 暦法は高句麗の僧である曇徴が日本に伝えたとされている。
③ 法隆寺金堂釈迦三尊像は鞍作鳥の作とされ、北魏様式を採用している。
④ 木像で作られた中宮寺の半跏思惟像は中国南朝様式の影響が認められる。

問 4 下線部㉔について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～

④から1つ選べ。 4

- ① 大学とは、官人を養成するために中央におかれた教育機関である。
- ② 地方では、国ごとにおかれた国学で官人の養成がおこなわれた。
- ③ 大学では、儒学と律令が重要な科目としてあつかわれていた。
- ④ 国学は大学と異なり、郡司の子弟でなければ入学できなかった。

問 5 下線部㉕について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～

④から1つ選べ。 5

- ① 漢字の訓のほか、音を用いて日本語を書き表す万葉仮名が用いられた。
- ② 貴族たちから民衆に至る様々な階層の人々の歌がおさめられている。
- ③ 防人歌は上京して都の警備にあたる者が、故郷や家族への思いを歌ったものである。
- ④ 山上憶良が作った貧窮問答歌からは、民衆の貧しい生活がうかがえる。

問 6 下線部㉖について述べた以下の文 a～dのうち、正しいものの組み合わせ

を、次の①～④から1つ選べ。 6

- a このころ文章経国の思想がさかんとなり、漢文学が発達した。
 - b 唐風の書が好まれ、嵯峨天皇・小野道風・橘逸勢はのちに三筆とよばれた。
 - c 菅原道真はすぐれた文才を示し、『性霊集』をあらわした。
 - d 仏教説話集『日本霊異記』には、当時の社会の実像が活写されている。
- ① a・c ② a・d ③ b・c ④ b・d

問 7 下線部㉗について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～

④から1つ選べ。 7

- ① 密教は朝廷の支持をえて、貴族のあいだでさかんに信仰された。
- ② 天台・真言宗と南都六宗は顕密仏教と総称されることがある。
- ③ 室生寺金堂などのように、山間の地に寺院の堂塔がつくられるようになった。
- ④ 神護寺の薬師如来像は密教芸術を代表する寄木造の立像である。

問 8 下線部㉘に関連して、国風文化について述べた以下の文 X・Yの正誤の組

み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 8

X 貴族の住宅では檜皮葺・白木造が好まれ、寝殿と対屋からなる寝殿造がつくり出され、屏風などには大和絵が描かれた。

Y 奈良時代にもたらされた唐楽・高麗楽などの舞楽が日本風に改められ、雅楽の形がととのえられた。

- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
- ③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

問 9 下線部㉙に関連して、桃山文化について述べた文として、明らかな誤りを

含むものを、次の①～④から1つ選べ。 9

- ① 平野部に石垣と堀をめぐるした平山城や平城がつぎつぎと築かれた。
- ② 庶民の衣服は、従来の木綿に加えて麻が用いられるようになった。
- ③ 千利休は織田信長や豊臣秀吉に茶人として仕え、侘茶を大成した。
- ④ 出雲阿国が京都で始めたかぶき踊りは人々の評判をよんだ。

問10 下線部㉚について述べた以下の文 a～dのうち、正しいものの組み合わせ

を、次の①～④から1つ選べ。 10

- a イエズス会のザビエルは司祭や修道士の養成をはかり、セミナリオやコレジオといった学校を設けた。
- b 「南蛮屏風」には南蛮人と交流するようすとともに、南蛮寺が描かれているものもある。
- c 大名のなかには大村純忠・伊達政宗・有馬晴信のように洗礼を受ける者もいた。
- d コンペイトウ・タバコ・カルタなどの言葉はポルトガル語が起源である。

- ① a・c ② a・d ③ b・c ④ b・d

問11 下線部㉛に該当する文学作品を、次の①～⑤から1つ選べ。 11

- ① 『浮雲』 ② 『雪中梅』 ③ 『経国美談』
- ④ 『安愚楽鍋』 ⑤ 『小説神髓』

〔Ⅱ〕 次の文を読んで、設問に答えよ。

現代におけるグローバリゼーションの進展は、経済成長と市場の発達との間に密接な関係があることを示している。ここでは、江戸時代における全国市場の成立過程とその発展を見てみることにしよう。

江戸時代において、農業を中心とした諸産業の発展が進むと、江戸・大坂・京都の三都を中心^③に各地の城下町、港町などを結ぶ全国的な商品流通の市場が形成された。市場が形作られていく過程の中で、いくつかの契機となる出来事があったが、その一つに、3代将軍徳川家光による参勤交代の制度化が挙げられる。これにより、各地の大名は否が応でも地域間の人の往来や物資ならびに貨幣の流通に関わるようになった。また、幕府による五街道の整備^④や、河村瑞賢による航路の開発、水戸藩による鴨川、富士川の整備は交通・流通網の拡充をもたらした。

さらに、幕府が鑄造した金・銀・銭は17世紀中頃までに全国に行き渡り、商品流通の飛躍的な発展を支えた。ただし、東日本では主に金貨が、西日本では主に銀貨が、それぞれ取引や貨幣計算の中心とされ、最終的に貨幣制度が統一されるのは、1871年の を待たねばならなかった。

幕府による諸改革は、市場経済の発展にも様々な影響を与えた。享保の改革^①では米価を安定させるために大坂の堂島米市場を公認し、市場の活性化をもたらした。その一方で、金銀貸借についての争いを当事者間で解決させることを命じる1719年の は、金融の不円滑化を招き1729年に廃止された。田沼意次^⑧は、株仲間を広く公認し、商取引を司る商人から得る営業税の増収を目指した。それと共に、南鐮二朱銀を鑄造するなど、貨幣制度の改革も行った。11代将軍徳川家斉の下で実施された寛政の改革を経て、水野忠邦による天保の改革^⑨では、物価騰貴を抑える目的で株仲間の解散が命じられたが、かえって市場に混乱をもたらしたため、1851年に株仲間は再興された。

1859年になると、横浜・長崎・箱館で海外との貿易が始まった。これにより、日本の市場は世界市場に組み込まれ、国内経済にも大きな変化が現れた。幕府は、物価高の抑制のため輸出を統制し、生糸・水油・雑穀・蠟・呉服の5品を江戸の間屋を経由して輸出するように命じたが、効果は上がらず、物価の上昇を止

めることはできなかった。

問1 文中の空欄A、Bにあてはまる語句の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。

- ① A 国立銀行条例 B 棄捐令
- ② A 国立銀行条例 B 相对済し令
- ③ A 新貨条例 B 棄捐令
- ④ A 新貨条例 B 相对済し令

問2 下線部⑥について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～④から1つ選べ。

- ① 紀伊熊野や伊豆などで高級な炭が作られ、大量に販売された。
- ② 干鰯・メ粕・油粕・糠などの金肥が普及した。
- ③ 金襴・緞子などの高級絹製品は、下野の桐生で独占的に織られた。
- ④ 野田や銚子をはじめ、全国で醤油が大量に生産されるようになった。

問3 下線部⑤に関する以下の文X・Yの正誤の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。

- X 江戸は「将軍のお膝元」とされ、旗本・御家人の屋敷が集中し、町人地には商人・職人が集まって、日本最大の消費都市となった。
- Y 京都には天皇家や公家の居住地があり、市中や近隣には仁和寺、青蓮院、知恩院、南禅寺などの本山・本寺が数多く存在した。
- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
 - ③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

問4 下線部⑦について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。

- ① 一国一城令違反を理由に福島正則を改易した。
- ② 日本人の海外渡航と帰国を全面禁止した。
- ③ 武家諸法度を改め、大名の末期養子の禁止を緩和した。
- ④ 後水尾天皇を擁立して、将軍の権力の強さを示した。

問 5 下線部④に関連して、江戸時代の陸上交通について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～④から1つ選べ。 5

- ① 江戸を起点とする五街道は、道中奉行によって管理された。
- ② 街道には関所が置かれ、関東地方の関所では「入鉄砲に出女」を厳しく取り締まった。
- ③ 中部地方では牛馬を用いて商品を長距離輸送する中馬が発達した。
- ④ 元禄期には、東海道の旅を描いた『東海道中膝栗毛』が出版された。

問 6 下線部⑤に関連して、江戸時代の貨幣鑄造について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 6

- ① 徳川家康は錢座を設け、寛永通宝を発行した。
- ② 新井白石による貨幣改鑄は、社会に混乱を引き起こした。
- ③ 万延小判への改鑄により、金貨の実質的な価値が引き上げられた。
- ④ 南鐐二朱銀は、秤量貨幣として広く流通した。

問 7 下線部①について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～④から1つ選べ。 7

- ① 大岡忠相、田中丘隅、室鳩巢らが側用人として取り立てられた。
- ② 定免法を取り入れ、年貢の増徴を目指した。
- ③ 大名に米を上納させる代わりに、参勤交代の負担を緩めた。
- ④ 商人資本を使って、見沼代用水新田などの新田開発を進めた。

問 8 下線部⑥に関連して、宝暦・天明期の文化に関する以下の文X・Yの正誤の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 8

X 安藤昌益は『自然真営道』を著して、商人が百姓から搾取する社会の仕組みや身分制度を鋭く批判したため、後に幕府によって処罰された。

Y 円山応挙は写生を重んじて新たな画風を確立し、伊藤若冲も「雪中錦鶏図」など、動植物を題材とするすぐれた作品を多く残した。

- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
- ③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

問 9 下線部⑥に関連して、化政文化を代表する人物X・Yと、その作品a～dの組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 9

X 歌川広重 Y 式亭三馬
 a 「富嶽三十六景」 b 「東海道五十三次」
 c 『春色梅児誉美』 d 『浮世風呂』

- ① X - a Y - c ② X - a Y - d
- ③ X - b Y - c ④ X - b Y - d

問10 下線部①の前後におきた次の①～⑥の出来事を、年代の古い順から並べたとき、4番目にあたるものを選べ。 10

- ①安政の大獄 ②ペリーが浦賀に来航 ③蛮社の獄
- ④天保の飢饉がおこる ⑤天保の薪水給与令が出される ⑥大塩の乱

問11 下線部①に関する二つの文X・Yの正誤の組み合わせとして、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 11

X 輸出入品の取引は、居留地において外国商人と日本商人(売込商・引取商)とのあいだで、銀貨を用いておこなわれた。

Y 生糸・茶・蚕卵紙などが輸出され、毛織物などの繊維製品や鉄砲などの軍需品が輸入されたが、貿易は大幅な輸入超過となった。

- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
- ③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

〔Ⅲ〕 次の文を読んで、設問に答えよ。

日清戦争の勝利は、日本における資本主義の形成と発展に大きな影響を与えた。そのなかで賃金引上げなど待遇改善を要求する工場労働者のストライキが発生するようになり、労働組合の結成もみられるようになった。1897年には、高野房太郎、片山潜らが労働組合期成会を結成し、その働きかけや影響の下、鉄工組合や日本鉄道矯正会などの労働組合が組織された。こうした動きに対して、第2次 A 内閣は、1900年に治安警察法を制定して取締りを強化し、そのためあって労働組合運動は衰退していった。また労働運動の展開のなかで、社

社会主義運動も始まったが、1910年に起きた大逆事件を機に大弾圧が加えられ、「冬の時代」をむかえることになった。

第一次世界大戦は、日本経済に活況をもたらした一方で、多数の民衆が物価の高騰で苦しむことにもなった。1918年には、シベリア出兵をあてこんだ米の投機的買占めが横行して米価が急騰すると、米騒動が全国的に波及した。この米騒動やロシア革命は、さまざまな社会運動に刺激を与え、労働組合運動では、1912年に鈴木文治らによって組織された友愛会が、1921年に日本労働総同盟と名を改め、しだいに戦闘的な性格を強めていき、八幡製鉄所や神戸の三菱・川崎両造船所の争議などを指導した。しかしその後、普通選挙の実施への対応や、無産政党結成についての考え方の相違などから、組合運動は分裂していく。そうしたなかでも、昭和恐慌が深刻化し失業者が増大していた1931年に、労働組合組織率は戦前最高を記録した。だが同年に勃発した満州事変以降、労働組合運動は厳しい状況におかれていく。1937年に日中戦争が始まると、第1次 B 内閣は戦時体制の強化をはかり、翌年には国家総動員法を制定した。そして産業報国連盟が結成され、1940年には、ほとんどの労働組合が解散を余儀なくされ、多くが産業報国会に参加していった。

敗戦後、マッカーサーは C 内閣に対して、労働組合の結成奨励を含む五大改革の指令を出した。そして1945年12月に労働組合法が制定され、賃金がインフレに追いつかない「飢餓賃金」状況を背景に、労働組合の組織化が急速にすすんだ。しかし、冷戦の始まりとともに占領政策の転換がすすみ、1948年のGHQ(連合国軍最高司令官総司令部)の命令による政令201号によって国家公務員法が改正され、組合運動の主力であった官公庁労働者は争議権を失った。組合運動内部の対立も激しくなり、また朝鮮戦争勃発後には、レッド・パージにより左派の勢力が打撃を受けるなかで、運動は停滞していった。しかし、1950年にGHQの協力をうけて結成され、運動の主導権を握った日本労働組合総評議会(総評)は、その後、講和問題を契機に大きく路線を転換する。総評が中心となって、高度経済成長期には、「春闘」と呼ばれる賃金引上げ闘争が進展し、また安保闘争をはじめとした政治や平和をめぐる闘争にも労働組合は深く関わっていくことになった。

問1 文中の空欄A～Cに入る適切な人名を、次の①～⑨からそれぞれ1つ選べ。A：1 B：2 C：3

- ① 田中義一 ② 西園寺公望 ③ 広田弘毅 ④ 東久邇宮稔彦
- ⑤ 山県有朋 ⑥ 幣原喜重郎 ⑦ 近衛文磨 ⑧ 片山哲
- ⑨ 桂太郎

問2 下線部③に関連して、日清戦争開戦から日露戦争終戦までの繊維産業について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。4

- ① 大阪紡績会社が開業し、イギリス製機械を導入して成功した。
- ② 座繰製糸が普及して、衰退する器械製糸の生産高を上回った。
- ③ 綿糸の生産が拡大し、輸出高が輸入高をこえた。
- ④ 生糸の輸出が伸びて、中国を抜いて世界最大の輸出国となった。

問3 下線部⑤について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。5

- ① 前年に結成された社会民主党を禁止することを意図して制定された。
- ② 女子の政治結社加入と政談集会参加の禁止が規定された。
- ③ 労働者などの反対が激しく、施行は公布の5年後にずれこんだ。
- ④ 労働者の団結権・団体交渉権は保障しつつ、争議権は厳しく制限した。

問4 下線部⑥について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～④から1つ選べ。6

- ① 1918年に工業生産額が農業生産額を追いこしたが、工業人口は農業人口の半数にもおよばなかった。
- ② 大戦の勃発によって貿易収支が大幅な黒字となったが、その状態は震災恐慌までしか続かなかった。
- ③ 水力発電による電力業が発展し、工業原動力において蒸気力から電力への転換が進んだ。
- ④ 造船業や海運業が発展し、「船成金」が輩出された。

問 5 下線部④に関連して、日本の鉄鋼業について述べた文として、明らかな誤りを含むものを、次の①～④から1つ選べ。 7

- ① 日露戦争のころ、八幡製鉄所の生産が軌道にのり民間の日本製鋼所も設立され、鋼材のほぼ完全な自給を達成した。
- ② 1930年代、八幡製鉄所と財閥系製鉄会社の大合同がおこなわれ、日本製鉄会社が発足した。
- ③ 戦後の経済改革で過度経済力集中排除法が制定され、鉄鋼業の巨大独占企業などの分割がおこなわれた。
- ④ 第1次吉田茂内閣は、石炭・鉄鋼などの重要産業に資金・資材を重点的に投入する傾斜生産方式を決定した。

問 6 下線部③に関連して、男子普通選挙(1928年)で議席を獲得した無産政党を、次の①～⑤から1つ選べ。 8

- ① 日本共産党 ② 日本社会党 ③ 革新倶楽部 ④ 労働農民党
- ⑤ 社会大衆党

問 7 下線部①以降の次の①～⑥の出来事を年代の古い順に並べたとき、4番目にあたるものを1つ選べ。 9

- ① 盧溝橋事件 ② 西安事件 ③ 南京事件 ④ 北部仏印進駐
- ⑤ 汪兆銘の新国民政府樹立 ⑥ 日本の国際連盟脱退通告

問 8 下線部⑧に関連して、戦時体制について述べた以下の文X・Yの正誤の組み合わせとして、最も適切なものを次の①～④から1つ選べ。 10

X 政府は、国民精神総動員運動開始の翌年に国民徴用令・価格等統制令などを発令し、その後に国家総動員法を公布するなど、戦時体制を強化していった。

Y 戦時体制を支える国民の育成のため、1941年、小学校は国民学校に改められ、教育全般を通じて教育勅語に示された「皇国ノ道」を修練させることになった。

- ① X 正 Y 正 ② X 正 Y 誤
- ③ X 誤 Y 正 ④ X 誤 Y 誤

問 9 下線部⑩に関連して、1948年から49年の出来事について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 11

- ① 北大西洋条約機構とワルシャワ条約機構が結成された。
- ② 中国で共産党と国民党の内戦が泥沼化し、勝敗のゆくえがみえない状態が続いた。
- ③ ドッジ＝ラインによってデフレーションから脱却し、日本経済は「神武景気」の始まりを迎えた。
- ④ 下山事件・三鷹事件・松川事件など国鉄をめぐる怪事件がおこり、労働運動は打撃を受けた。

問10 下線部①について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 12

- ① 朝鮮戦争開始直前に、日本の治安維持のために警察予備隊が創設された。
- ② 武力による南北統一をめざした韓国が北朝鮮に侵攻して、戦争が開始された。
- ③ 戦争の勃発によって、好景気の日本経済は深刻な不況におちいった。
- ④ 国連軍の総司令官マッカーサーは、トルーマン大統領と対立して解任された。

問11 下線部①について述べた文として、最も適切なものを、次の①～④から1つ選べ。 13

- ① 石炭から石油へのエネルギー転換が進み、三池炭鉱では大量解雇をめぐる激しい争議が展開された。
- ② オリンピックと日本万国博覧会は、いずれも東京で開催され、高揚する国民の心をとらえた国家イベントであった。
- ③ 公害問題の対策を進めるために環境庁が設置され、その後に公害対策基本法が制定された。
- ④ 女性の急速な社会進出のもと、共働き世帯が多数を占めるようになり、男女雇用機会均等法が制定された。

問12 下線部⑤に関連して、岸信介内閣のときに革新勢力が反対したものを、次

の①～⑥から2つ選べ。

- ① 教員の勤務評定実施 ② 日韓基本条約調印 ③ 国鉄民営化
④ MSA 協定締結 ⑤ 「教育二法」制定 ⑥ 警察官職務執行法改正